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! ! ! !我每年都会打个电话
给唐老师，问候问候她，她
是我们初中的班主任，也
是语文老师。我们应该是
一九六六年毕业，可是六
六年没毕业，让我们搞文
化大革命，到六八
年才毕业。一九六
六年到六八年我们
没有课堂没有老
师，所以唐老师不
在我们面前，我们
也不在她面前。那
两年，她的学生们
几乎统统“昏天黑
地”，黑五类昏天黑
地，红五类看上去
飞扬，其实同样昏
天黑地，幸亏她都
没有看见，要不然
很尴尬，是站在红的一边，
还是站在黑的一边，这些
小孩十二三岁考进这所名
校，成为她的学生，几乎个
个可爱，可是现在红的红
黑的黑，红的在黑的面前
跺脚、呐喊、嗷嗷训斥，黑
的连进教室的资格也没有
了，惊恐地在走廊里兜来
兜去，同病相怜地缩在走
廊尽头堆放扫帚拖把的楼
梯房门口，想像着如果自
己也是出身红五类有多
好，想着自己的长辈、亲戚

中有哪些是工人、贫下中
农、革命干部、革命军人，
最好是参加过二万五千里
长征，和进村的鬼子肉搏
过，打得只剩下一条胳膊
一条腿，而且后来还英勇

地渡过长江，占领
南京占领上海，解
放全中国，我就这
样搜肠刮肚想过，
可是后来知道，就
是找到也没有用，
只要你爸爸打倒
了，哪怕你妈妈还
是红的，你也已经
黑了。那时候不但
是老子反动儿混
蛋，而且是“单亲”
已可以决定一切，
逻辑没有了。哈，这

事情其实很好玩的。
有好多天，我们几个

黑五类，可怜地坐在楼梯
房门口，没有任何希望地
说着废话，等候上午过去，
等候下午过去，恍恍惚惚
地好像一生也就是会如此
过去。那时候，如果唐老师
看见我们，她会说些什么？
她敢摸摸我们的头说“孩
子们，会过去的”吗？她难
道能知道，这一切会过去
的吗？我们的老师，那时其
实比我们更暗无天日。

那是四月还是五月的
一个下午？离开文化大革
命轰轰烈烈正式混乱地开
始没多少日子了，我还在
教室里煞有介事地做题
目，准备参加中考。唐老师
在教室里召集工农子女开
会。他们坐在教室左面的
那一半，我的座位在最右
面一排的倒数第二个。我
不知道他们要开会，所以
想逃也来不及。那时候不
逃会屈辱，逃好像更屈辱。
因为没有逃，所以
就听见了唐老师的
话，她说到了我。她
说，不是工农家庭
出身的同学，也有
他们的长处，比如梅子涵
同学，他家里有很多书，他
把家里的书拿来捐给班级
图书馆……别的话我都不
记得了。我记那么多干什
么，我记住这几句话就可
以了。我不知道唐老师是
看见我坐在那儿才这么说
的，还是本来就要这么说。
反正那个下午就成了我的
阳光下午，自豪下午，头可
以抬起来的下午，记忆至
今的下午。那个下午，唐老
师其实已经提前摸了我的
头，温暖地对我说：“孩子，
你家里有书，你心里也会
有很多书，你应该有信心
的！”
唐老师说，这件事她

不记得了。
黑五类里最英雄的同

学是戈迺锐。她聪明异常，
成绩是班级最好的之一。
不过“文革”一到她就“太
阳下山”了。可是她毫不卑
怯，聪明的头一直昂着。后
来全班同学去崇明农场劳
动。红的黑的都去。劳动的
时候红黑也分开。大家都
认真地摘棉花。黑的想让
自己天生的黑渐渐变红，
红的想让自己天生的红越

来越红，这些本质
上都很革命的小
孩，就这样在长得
稀稀拉拉的棉花地
里从早摘到晚，愚

蠢着，昂扬着，说不尽的悲
哀着，而且肚子里叽里咕
噜地叫着。那个糟糕农场
的食堂里，吃的就是青菜
萝卜干。
可是这天晚上，突然

听见戈迺锐在和红五类
吵。那个声音嘹亮，气宇轩
昂，口齿伶俐，语言流畅，
让我惊奇得目瞪口呆。那
时，我几乎还是一个不怎
么会说话、敢说话的老实
傻瓜。

我没听清他们吵什
么，但我永远记得她的嘹
亮、轩昂、伶俐、流畅。戈迺
锐的太阳不会下山。
我告诉唐老师：“戈迺

锐去世了。”
唐老师轻声说：“我知

道。”
我的这个可爱的同学

去世的时候，我不在国内，
所以没有去送行。但是一
直都想念。我们所有的同
学也都应该想念她，她是
值得我们想念的，因为她

是我们曾经的课堂里共同
的聪明和自豪。忘记“文
革”时的红与黑吧，我们是
同学！
唐老师当然知道我现

在是作家。她在电话里说：
“你以前作文就写得很好
的！”
我说：“哪有啊，唐老

师，我以前写作文你从来
也没有讲评过！”
我小学写作文没有被

老师讲评过，中学也没有
被讲评过，虽然我总是认
真写。不过初二的时候，有
一次唐老师讲评作文，突
然出现了我的名字。
那一次的作文题目是

《记一次运动会》。区中学
生运动会刚开过，我在初
中组六十米决赛中遥遥领
先获了第一名。我在作文
里自以为生动地写了我的
比赛，可是唐老师没有讲
评我的，而是讲评了俞敏
的。俞敏是教授的女儿，上
学骑一辆绿自行车。她在
作文里写道：“梅子涵跑着
跑着像一只苍蝇一样飞了
起来！!大家便疯笑。唐老
师知道大家误会了，转身
在黑板上写下：苍鹰。俞敏
是说我像苍鹰一样飞起
来，不是苍蝇。
这件事唐老师也不记

得了。
但是我都记得。
我也感恩。也感激我

的女同学俞敏。
我是不懂记恨的。
所有的故事都是美好

人生的一个部分。记住是
为了美好。

此文也献给唐老师，
今年她八十岁。祝她美好！

怀念祖父裘沛然
裘世轲

! ! ! !今年 !月 "日是我的祖父裘沛然先生
辞世 #周年的纪念日。祖父离开我有 #年
了，但他的音容笑貌时常浮现在我眼前。他
丰富扎实的理论学养，救人无数的临床实
践，博学多识的儒学功底，善诗能文的艺文
才情，高德大义的济世仁心，是他一生真实的
写照。作为他孙儿辈中唯一继承其学术经验
的我，回忆起祖父对我的教导和关怀，历历在
目。

当初我报考上海中医药大学的时候，祖
父曾问过我，“你真的决定学习中医了吗，学
医不是一件轻松容易的事，它需要吃苦耐劳
且收入不高，更需要一辈子的付出，你
要想想清楚。”听了祖父的话我对医生
的职业有了心理准备，仍毅然决然地
报考了上海中医药大学。在课余时间，
我便在祖父的指导下攻读各类中医经
典著作，他对我学习要求十分严格，如要求我
熟背汤头歌诀、药性赋等经典，还时不时会问
我一个方剂的组成及配伍，教我在临床上如
何变化应用等。某日，有一病人就诊，在诊完
病情后，祖父嘱我以半夏厚朴汤及良附丸开
方，当药方交到其手中，发现有一味中药开
错，祖父不顾旁边有多位病人在，对我严厉批
评，“那么基础的一张方剂都背错，实在不应
该，你过后给我抄五十遍方歌”，顿时我脸面

通红，深感羞愧。病人走后，祖父语重心长地
说，“你现在在我这里坍台，总比以后做了医
生在外面坍台好，一定要老老实实打好基
础。”祖父的这番话将永远铭记在我心里，我
懂得了基础十分重要，根深才能叶茂。
祖父喜欢下象棋，工作之余会和朋友下

下棋，以此作为一种休闲养脑。我则时常坐在
旁边观战，同时也慢慢学会了下棋。他
老人家从让我车、马、炮开始，随着我
棋艺逐步提高，最后可以“公平”地和
他对战了。甚至偶尔也能赢他两盘，这
使得我的自信心满满，难免有轻敌的

时候。记得有一次和祖父对弈过程中我起先
很顺利，后来变得不顺，局势在不断地逆转，
最后崩盘了。我输得很窝囊，心里不服气，要
求再来一局，但还是同样的结局，当时我的言
谈表情中流露出不服气的样子。祖父看到了
我这一现象就对我说，“输了棋要找找原因，
加以改进，要沉着应战，要胜不骄，败不馁，越
挫越勇，要学会反败为胜，你心浮气躁，焉有
不败之理。吃过饭后你要写一篇作文，题目就

叫“为什么我会输棋”。从此我逐步明白了，
祖父不仅在教我下棋，更是在教我做人。

祖父精研岐黄之学，深通历史、儒学、
诗文，同时高度重视和评价现代医学，他认
为中西医各有所长，要互相学习，取长补

短，要求我精中通西，并希望我熟练掌握英
语，把传统医学的精华走出国门，为全世界人
民的健康作出贡献。受到他的鼓励之后，我决
定远赴英国留学。出国前夕，祖父亲手为我写
了座右铭：“少壮不努力，老大徒伤悲”。我把
它带在身边去了英国。在那里我没有忘记祖
父对我的希望，向当地人士介绍中医药知识，
使很多人对它产生了浓厚兴趣，不少人还有
前来中国学习的意向，这让我十分地自豪。现
在这墨宝压在了我写字台的玻璃下，每天我
坐在写字台前就可以十分醒目地看到，以此
激励我不断奋进。
祖父很少给我讲大道理，但他对我的教

育和影响都是渗透在生活中很多具体的事情
之中，他的一言一行本身就对我是一种教育。
如今我学成归来，我一定要努力学习和继承
好祖父留下的宝贵学术思想和临床经验，同
时我也要向我的导师以及前辈老师们和我
的父亲好好学习，接好中医的班，发扬光大
中医药事业，我想这也是对祖父最好的一种
纪念吧！

穿过菜场弄堂抵达音乐厅
王 晨

! ! ! ! #$多年前的“星广会”，当年对于我这样
的入门级爱好者不啻于醍醐灌顶。在我并不
久远的记忆里，每年暑假总有几个天堂般的
去处———国泰电影院、中福会少年宫和上海
音乐厅。
记得那时去听“星广会”，要坐 #%路到西

藏路，再穿过大大小小的菜场和弄堂，颇费周
折地转到音乐厅门前，不停打着铃的自行车
从两旁的弄堂里歪歪扭扭地骑出来，轧在窄
窄的人行道上，如今回味起来却是那样亲切。

在远没有如今华丽敞亮的上海音乐厅，
看着乐队坐在台上，管弦声起，让音符旋律渐
渐包裹全身，思维和精神也随之投入全新境
界，这样身心投入的氛围是唱片、磁带和 &'

都无法代替的，也是很多人钟情于现场的原
因。直到 #$多年以后，“星广会”"$元、!$元
的门票常常很早就卖空，甚至连最后一排站
位都挤满了观众———与千百元的票价相比，
这里有最朴素的快乐。

现在看来，或许这种音乐普及的形式直
白而简单，但还是有一代代人因为“星广会”
而走进音乐世界，也让很多年轻人知道，音乐
世界不仅是“柏林爱乐”、“金色大厅”、“英雄
交响曲”、“帕瓦罗蒂”，还有更多更美好的事

情，这些美好可以让人忘记忧伤和苦闷，获得
安慰和勇气。“星广会”的观众遍布各个阶层，
有喜爱音乐多年的中青年，也有带着孩子来
接受艺术洗礼的夫妻，即便是那些涉足音乐
圈颇深的爱乐者，也会因为某位音乐家的出
场而欣然前往。#$多年前初登舞台的那批小
琴童，现在多已成为崭露头角的音乐家，“星
广会”也是他们的第一块舞台，多年后回到这
块熟悉的舞台，当年的青涩与慌张历历在目。

有人说，星广会是“启蒙级”的音乐会；也
有人说，“星广会”是最通俗易懂的演出。之所
以这么讲，就是那“演奏(讲解”的方式，有时
还会“(多媒体”、“(表演”。的确，有很多人是
来补习最基础的音乐欣赏课，“三 )”、“钢
协”、“三星带花”，很多貌似高深的概念他们
都是在这里听说的；如果再有人讲解一下，某
首流行歌曲的副歌其实是出自哪部协奏曲的
哪一乐章，哪位音乐家某阶段的创作爆发是
因为情感波澜，哪部作品是因为怎样离奇原
因而问世的……那简直就是“终极解密”，怎
能不让人心向往之。
与其他音乐会相比，“星广会”更贴近普

通市民，艺术若是失去了普及，就失去了土壤
的养分。“星广会”，就是那个能把音乐故事娓
娓道来的人，简单中更能显出智慧之光。

! ! ! ! !君自故乡来! 应知故乡事" 来日绮窗
前! 寒梅著花未"

网拍之乐
张昌华

! ! ! !吃养老金多年的我，最近恋上“网拍”。我是属动嘴
不动手的科盲族，只能坐镇幕后。有鉴此前曾请友人代
劳没有盯紧，坐失宝物（巴金签赠林默涵的《随想录》）
的教训，太太为我置办了一张专用“网拍”的银行卡，预
开了网上账户后回到家里，两人忙着往网银上充值。太
太打电脑，让我持卡报账号。在卡号一长串数字中我居
然报出一个英文字母“*”，太太诧异，一把夺过我手上

的卡验证。原来是我匆忙
中把卡拿倒了。所谓“*”
正是阿拉伯数字“"”。说来
脸红，活了这把年纪，我还
没有摸过银行卡。太太的

电脑水平属扫盲班刚毕业，也是半瓶醋，不会充值。打
电话问儿子，儿子遥控指挥，点这，点那。太太忙得满头
大汗，也充不进去，电话那头儿子不耐烦：“算了，算了，
老爸要拍什么，我给盯着！”
正好那天孔夫子旧书网“保真专场”在拍一幅已故

女画家吴青霞的“鱼戏图”。画幅上款还有受者名字，我
不介意，只觉得画作除写意吉祥外，几尾
嬉戏的小鱼鲜活灵动，清雅怡人，实在可
爱。那是三天拍卖时限的最后一小时。卖
者为聚人气，起拍价一百元，加价幅度二
元。地摊生意，犹如在小河沟里比赛捞小

鱼小虾。我指挥儿子上阵时，刷新价是六百十六元。我
注意到这个价位凝固在此已有十数小时。儿子问我心
理价，我说一千。谁料最后半小时引发一场血战。
自我们拍马上阵后，有三位拍友尾追不舍，价位扶

摇直上，直蹿到一千元这个节点，他们才陆续退去。我
窃喜，满以为稳坐钓鱼台了。谁知此时天下掉下个名为
“龙头”的竞争者与我对阵。千元底线已被击穿，儿子电
话问是击鼓进军还是鸣金收兵？缘我实在喜欢那几尾
小鱼，还有对吴青霞、陆小曼、李秋君等民国女子书画
社幕后故事的兴趣，下令“追！”
双方胶着，都是小步前进，二元一档。价位到一千

二百元时，“龙头”不再抬头。荧屏上倒计时小钟一蹦一
跳已近尾声，我以为可以收竿了。正在洋洋自得时，突
然杀出一匹黑马“舍我其谁”横刀夺爱。来者不善，双方
交替时而“出局”，时而“领
先”。数十番争斗后，也不
知咋回事，价位一下飞到
+,$$元。未等儿子问进还
是退，我冲着话筒对儿子
吼：“今天我要做爷！”双方
先是“常规”竞拍，后改为
设心理价位请网主“代
理”。不论对方是蹦是跳，
我们始终以高他二元请他
出局。当价位上升到 +,+#

元，“延时”剩下最后一秒
钟，“舍我其谁”未再露面，
其谁者，我也！那几条可爱
的小鱼，终被我囊入兜中。
平生快慰莫如此。
我兴奋得神经质般双

掌相击，疾呼：“我终于当
了一回爷！”太太回应：“你
是老夫聊发少年狂！”殊不
知快乐就在“发狂”中。
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! ! ! !有研究证明处于青春期的人，如果他（她）有姐
姐的话就不太会感到沮丧、悲哀、忧郁，觉得“没有
人爱我”等等。上述说法有一定的道理，但问题在
于，为什么是“有姐姐”而不是“有哥哥”会使你更
幸福呢？或许可以这样来解释：相比男
人，女人似乎更善于交谈有关情感上的
问题。但实际情况并不完全如此。试看
下例：某男和一位刚离婚的朋友交谈了
一整天，回家后妻子问他那位朋友如何
应对离婚这件事，某男说他全然不知，
因为他们根本没有谈及离婚一事。妻子
责备他，认为这位朋友亟需谈谈自己的
问题。但专家们却认为某男做得对，因

为“在一起谈话”本身就
是安慰，是对朋友的另一
种慰藉方式，而贸然问起
“离婚”一事反而勾起朋友痛苦的回忆，
一味说些安慰的话又似有显示己方“优

越感”之嫌，效果适得其
反。

一位心理学专家最
近报告说：她家的狗死
了，兄弟姐妹互相打电
话告知，姐妹们的电话
交谈都说到非常想念狗；
而那位兄弟电话中仅仅向
各位姐妹表示了关心，没
有谈及自己的感觉。那位
心理学专家了解她的兄弟
对狗的死同样感到悲哀，
仅仅是没有说出来罢了。
他打电话的意图和姐妹
之间通电话的意图、目
的是完全一样的。于是，
她的结论是：之所以说
“有姐姐更幸福”不在于
谈话的内容，而在于谈
话本身，在于把想说的
说出来。
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